

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1746

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Martes 3 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

EL AÑO 1898

Ha terminado en el momento en que escribimos. Apresurémonos à echar sobre sus tumbas grandes pale-tadas de tierra: apisonémosla, colo-quemos pesada piedra sobre su fosa y pidamos al cielo que, de su paso por esta desventurada España, no deje más tristezas ni más descalabros, ni mas desdichas, ni más vergüenzas que las que ya lamentamos.

Desde las postrimerías del siglo anterior hasta el ocaso del presente, hemos tenido tiempo los españoles de acostumbrarnos à las pérdidas y desdichas. Desde hace una centuria son tan contadas las satisfacciones experimentadas como grandes los descalabros sufridos; pero nunca, ningún año, con ser tan aciagos algunos de los pasados, hemos recibido tantos y tan duros golpes como en éste que acaba de expirar.

Nos sorprendió el 98 con dos guerras civiles en nuestras colonias; dos guerras que, por la naturaleza del clima, por la distancia que les separaba de la Península y por las condiciones del terreno y del enemigo, consumían todos nuestros recursos y diez-maban nuestro ejército.

Però no era esto suficiente; y al entrar el segundo mes del año, una nación poderosa y preparada para la guerra estimó llegado el momento de lanzarse sobre España, débil y sin fuerzas, y envió al *Maine* à Cuba para con su voladura levantar la opinión de su pueblo, conduciéndole à la guerra.

Dos meses después estallaba ésta: las hostilidades se rompían y empezaba para nosotros el más terrible calvario que registra la historia de las naciones.

¿Puede soñar la fantasía algún mal, alguna desdicha, algún desastre por grande, por terrible que sea que no hayamos experimentado?

Se han sepultado nuestras escuadras en el Océano, se han rendido nuestras plazas al enemigo, han caido prisioneros de los tagalos millares de españoles, hemos perdido la rica Antilla, nos han robado Puerto Rico, hemos perdido Filipinas, y nuestro ejército, siempre heroico, ha vuelto sin armas y sin laureles à la Península, mientras en nuestras colonias se izaba la bandera estrellada.

Fuera absurda empresa relatar todas y cada una de nuestras desdichas.

Son tantas, que el pensamiento se fatigaría, se cansaría el pecho y se destrozaría el corazón al recuerdo de sus grandes infortunios.

Dejemos en su fosa al más funesto y más aciago de los años y apresurémonos à levantar sobre ella una montaña de energías y de iniciativas, coronada por la cruz de nuestra redención, guía y norte de este año de 1899.

FORTE.

LO QUE VA DE ayer á hoy

Tendida estaba en el jardín la estatua sin brazos ni cabeza;

y por su talle se enredaba en círculos un cinturón de hiedra.

El pedestal poblaban los lagartos, los grillos, las abejas;

y del vetusto mármol las heridas de moho estaban llenas.

Y era aquélla la Venus que brotara de una mano maestra que, al golpe del cincel, dió forma y vida à su brillante idea?

¿Cómo cambia la hoz de las edades cuanto à su alcance encuentra!

¡Ayer la carne palpitando en mármol, hoy un montón de piedra!

Narciso Tondreau.

Cambio DE banderas

Anteayer al medio día, cuando el sol dejaba caer perpendicularmente sus brillantes rayos sobre el palacio de la Capitanía general de la Habana, en plena luz del día, ante una muchedumbre abigarrada, compacta, inmensa, en aquel soberbio edificio, representación de nuestro dominio, albergue de nuestros capitanes generales, palacio de España por españoles levantado y para instalar à nuestros representantes erigido, en aquella morada suntuosa, donde un año y otro año se ha reunido el elemento oficial para conmemorar faustos sucesos en los días prósperos, para adoptar graves acuerdos en las circunstan-

cias difíciles, se debió arriarse la bandera española, la gloriosa enseña de la patria, izando en su lugar el pendón estrellado, triunfante por la traición de huestes parricidas, por la indiferencia de las más humanitarias naciones y por la fuerza bruta de un pueblo ambicioso, que no ha encontrado en su camino una espada vengadora, un brazo fuerte, un corazón hidalgo que se oponga à la realización de un atropello inicuo.

No es posible refrenar la pluma cuando de juzgar la vil conducta del enemigo se trata.

La bandera norteamericana, izada en la capital de la Gran Antilla, es un cuadro de dolor infinito, de amargura inmensa para todo buen español. ¿Con qué desesperación habrán presenciado aquellos bravos soldados que aun permanecen en Cuba ese acto casi incomprensible! No ¡han luchado apenas, no han combatido, no han probado su heroísmo y su arrojo, y, sin embargo, el enemigo se posesiona de lo que ellos fueron à defender; à la bandera que llevó à nuestros abuelos à Covadonga, à Clavijo, à las Navas, à los muros de Sevilla, à Flandes, à todo el continente americano, al Oriente, à medio mundo, siempre victoriosa, reemplazarán las estrellas neoyorkinas, representación del dólar y de la avaricia de un pueblo que solo al vil metal rinde culto!

Aun no tenemos pormenores de ese acto; pero à buen seguro que si los que lucharon por la independencia de Cuba tienen conciencia, en estos momentos sentirán angustias, mortales, remordimientos horribles, los mismos que impulsaron à Judas à colgarse de un árbol después de vender à su Maestro.

Dejemos à los invasores saborear las delicias del triunfo: dejémosles contemplar su bandera en el lugar donde la nuestra ondeaba; dejémosles negando à sus cómplices sus pagas atrasadas, despreciando à los naturales, imponiendo la ley del fuerte, atropellando y vejando à los vencidos.

Los rebeldes que poblaron la manigua, los insulares que fomentaron la insurrección, los que odiaron à España porque los trataba como à hijos y no como à esclavos, al sentir el yugo del opresor en vez de las caricias del libertador con que soñaban, sentirán hervir la sangre en sus venas y un día, no muy lejano, el tigre volyerà à las guaridas de la espesa manigua para clavar sus dientes y sus garras en el corazón del tirano.

El día de la venganza llegará al fin.

Antes que transcurran diez años, el yanqui será el ser más odiado por el cubano; y cuando la copa de la hiel rebose, cuando la indignación estalle, cuando el manbís recuerde como le trataba España y compare su ayer con su mañana, la diosa venganza extenderà su manto sobre la Gran Antilla y los Estados Unidos tendrán que sacrificar su tesoro y su generación actual para dominar à los siervos de hoy si quiere conservar su poder y mantener su orgullo.

Confíemos que hay un Dios justo que castiga y venga, según el refrán, sin paló ni piedra.

EN EL VATICANO

Encontrándose aun enfermo el cardenal régla de San Stefano, decano de los cardenales, ha reemplazado à éste el cardenal Parroceni, subdecano del Sacro Colegio, para dar lectura à León XIII de la afectuosa felicitación que le dirige la respetable y veneranda corporación cardenalicia con motivo de las fiestas de Navidad.

La salud del Santo Padre es excelente. La delegación estaba compuesta de 18 cardenales y los prelados.

En el discurso que pronunció el Papa contestando à los cardenales, habló de su edad avanzada é hizo votos por la paz universal:

«El año 1898, añadió Su Santidad, ha tenido grandes tristezas, algunas de las cuales han sido muy dolorosas. Es muy justo que las potencias europeas lleguen à un acuerdo, para poner coto à ciertos apetitos salvajes de exterminio.»

En lo concerniente à las condiciones impuestas à la Iglesia en algunos países, el Papa señaló algunos indicios poco favorables para el año próximo, y añadió las siguientes palabras:

«La dura condición impuesta al Jefe de la Iglesia, contraria à su dignidad y à sus derechos, no les basta.

Sin ir más lejos, la prensa, cuya misión es velar por los intereses tanto religiosos como morales, se hace eco con frecuencia de calumnias odiosas. Nuevos contratiempos amenazan al clero, à pesar de hallarse cada día más alejado de todo móvil sedicioso.

Su obediencia à la Sede Apostólica, la cual defiende sus derechos y secunda sus buenos propósitos, se considera como delito político. Sin embargo, el clero, que comprende cuál es su mi-

sión y sus deberes, no cederá ante las adulaciones ni ante las amenazas. Esta energía encontrará su apoyo entre los seglares, quienes profesan amor al Palacio, y esta comparación indudablemente influirá en el porvenir de las nuevas generaciones.»

El Santo Padre habló con emoción del asesinato de la emperatriz de Austria y su discurso produjo una viva impresión entre su venerable auditorio.

A VUELA PLUMA

En casi todas las plazas militares de España existen muchos repatriados sujetos á sumaria por delitos leves. La falta de documentación hasta de personal en los respectivos cuerpos, y otra porción de circunstancias, hace que esos individuos continúen presos y no tengan esperanzas de llegar pronto á una situación definida.

Creemos que el gobierno realizaría un acto de verdadera equidad recomendando á la Reina que ejerciera la más hermosa de sus prerrogativas con aquellos que por su conducta y por la insignificancia del delito merecieran ser indultados.

El Juzgado de primera instancia de Gandesa declara ausente á los efectos legales á D. Tomás Valls Vaquer y llama á éste y á los que se crean con derecho á la administración de sus bienes.

El mismo Juzgado saca á la venta en pública subasta la mitad indivisa de una finca rústica de Pinell de don Miguel Serres Pastor.

Han sido destinados á Barcelona los soldados negros que llegaron de Cuba y fueron incorporados á los batallones de Luchana y Almansa.

Con motivo del fallecimiento del digno presidente de la Audiencia provincial don César Hermosa, se ha encargado interinamente de la presidencia el ilustrado magistrado presidente de Sala D. Vidal Lopez Cicero.

El ministro de la Guerra ha teleografiado al capitán general de este distrito autorizándole para que licencie á los individuos del reemplazo del 95 á medida que cumplan tres años en filas, tanto en Pontoneros y maestranza de Ingenieros, como en los demás cuerpos, llamando á los individuos que se hallan disfrutando licencia ilimitada para cubrir las bajas que ocasionen aquéllos.

Del 1.º al 5 del corriente mes los Ayuntamientos deben formar el presupuesto adicional, con las resultas del ejercicio cerrado en 31 del corriente, comprendiéndose en aquél las consignaciones nuevas que haga precisas el presupuesto del año próximo.

Sobre la protección que dispensa León XIII á las ciencias, artes y letras, refiere *La Dinastía* lo siguiente:

Se publicó en París en 1892 una obra titulada *León XIII ante sus contemporáneos*, escrita por más de veinte autores, bajo la dirección de M. Boyer d'Agea, á quien pertenece la mayor parte del libro. Se recogieron en él testimonios del mismo Crispi, Castelar, Julio Simón y Blowitz. Se ponen además en dicho libro citas de los preladados Maignan, Thomas, Fava é Yeoard, y otras de Ollivier, Vogüé, Leroy Beaulieu, Alberto de Mun, Bardoux, Gladstone, Doruy, Taine, Coppée y Zola. Todos los testimonios recogidos en tal volumen, á pesar de las distintas condiciones y méritos de los testigos, convienen todos en aplaudir á León XIII

como un personaje excepcional y extraordinario del presente siglo.

La subasta de las obras de la carretera de Amposta á Vinallop ha dado un resultado negativo, habiendo acordado la Comisión provincial señalar el día 6 del próximo mes de Febrero para la celebración de otra nueva bajo el mismo tipo y condiciones que rigieron en la anterior.

Ascienden ya á más de cuarenta las corporaciones adheridas á la idea de establecer en Barcelona la «Fiesta del Arbol». En la primera quincena de Enero próximo la Junta organizadora celebrará una reunion de todos los adheridos, para formular las bases y convenir la forma en que ha de establecer la fiesta.

El Juzgado de esta ciudad saca á la venta en pública subasta varias fincas del término de Perelló, propiedad de Domingo Audí Cid.

Como prueba de la poca seguridad que reina en Valencia, refiere la prensa que en un solo día se han realizado cuatro robos con allanamiento de morada, esto sin contar con el sin número de carteras, portamonedas y bolsillos sustraídos en la vía pública.

El Rdo. Cabildo de beneficiados de nuestra Catedral, como en los anteriores años, ha comenzado en la Catedral el Novenario dedicado al Dulcísimo Nombre de Jesús, que se celebrará los días festivos despues del coro por la tarde y los días laborables á las 5 y 1/4.

La Compañía inglesa del cable exige al general Rios la suma de 60.000 pesos, importe de los telegramas que desde Manila se han dirigido al Gobierno durante estos últimos tiempos.

El tiempo sigue en extremo variable.

Tan pronto aparece el sol y se eleva la temperatura, quedando en calma la atmósfera, como se cubre el horizonte de negras nubes y sopla con fuerza el cálido ponente.

Con tales y tan bruscos cambios, no es extraño que la salud del vecindario se resienta, siendo muchas las personas que guardan cama, aquejadas de diversas enfermedades, en especial del aparato respiratorio.

Según noticias, la señora viuda de Tolra ha adquirido el terreno que ocupa el teatro Eldorado de Barcelona, satisfaciendo por él la suma de 130.000 duros.

Dícese que al terminar la presente temporada se derribará el elegante coliseo de la calle de Vergara.

Nuestro compañero en la prensa D. José M.ª Bernis, dueño de la librería establecida en el Puente de Piedra, esquina á la calle de San Roque, y director de el semanario local *Tortosa Ilustrada*, nos ha favorecido con el envío de un elegante almanaque de los llamados americanos, en el que aparece anunciado aquel establecimiento.

Agradecemos al Sr. Bernis el obsequio y le deseamos muchas prosperidades en el nuevo año.

Dicen de Paris que en Burdeos circula el rumor de que el

vapor francés *Bernard*, que salió hace dos días de Calais con destino á Burdeos, ha naufragado durante la última tempestad.

Anteayer por la tarde celebró junta general la sociedad *Centro Dertosense*, al objeto de proceder á la disolución de la misma, lo cual parece no sucederá, pues, según noticias, son muchos los sócios que se oponen á la disolución.

El chispeante escritor José Barbany (Pepet del Carril) ha dado en la cuenta de que las dos primeras cifras y las dos últimas del billete número 52.761, premiado con el gordo de Navidad, suman la cantidad de la del medio, ó sea 7, que es á la par el total de las letras que precisan para formar el nombre de la ciudad afortunada.

Añádese á ello que son indispensables otras siete letras para designar el título de la barbería agraciada, pues se la denomina de San Ignacio en recuerdo del fundador de la Compañía de Jesús, y se comprenderá cuánta influencia ha tenido el número 7 en la suerte que sonríe á muchos de los hasta hoy pobres labradores del barrio de las Escodinas.

Leemos en «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Se afirma que el Congreso popular regionalista se reunirá en la ciudad de Tortosa.

Parece que en este sentido se efectúan gestiones por algunos elementos de aquella localidad.»

¿Si resultará con esto, como con la fábrica de botones para los uniformes carlistas?

La liquidación de fin de año practicada en el Banco de España ha arrojado el siguiente resultado:

El oro no ha sufrido variación.
Han aumentado:
La plata, en 8.352.536 pesetas.
Los descuentos, en 11.358 pesetas.
Los billetes, en 7.353.075 pesetas.
Los depósitos, en 254.843 pesetas.
Las cuentas corrientes, en 6.571.549 pesetas.

Han disminuido:
Los corresponsales extranjeros, en pesetas 5.736.120.

Los préstamos, en 1.188.947 pesetas,
Diversas cuentas, en 8.604.905 pesetas.

Uno de los establecimientos que llama estos días mas la atención del público, tanto por el gran surtido de géneros, en especial juguetes que exhibe en sus escaparates, así como por el gusto exquisito que ha precedido á su instalación, es sin disputa alguna la de nuestro estimado amigo D. Sebastian Tudó, quien no dudamos se verá favorecido con frecuentes visitas de los Reyes Magos, ya que en sus vastos almacenes hay géneros mas que suficientes para satisfacer hasta á los mas exigentes.

En cumplimiento de lo que dispone el art. 20 de la ley municipal vigente y con objeto de que puedan ser examinadas por cuantas personas lo crean conveniente, quedan expuestas al público, en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento hasta el 15 de los corrientes y en las horas

de despacho de los días laborables, las listas que comprenden las alteraciones ocurridas en el padrón quinquenal de vecinos durante el año próximo pasado.

Han regresado de Cuba los soldados Pedro Vall y Bautista Martí, de Uldecona; José Carles, de Aldea, y Miguel Sancho, de Alcanar.

Bien puede asegurarse, después de haber visto el magnífico *Número-Almanaque para 1899* de nuestro popular colega *Blanco y Negro*, que es éste, con haber sido muchos los publicados por el popular semanario, el que más justamente merece los aplausos y los elogios de todo el mundo.

Un tema tan simpático como el de LA TIERRA ESPAÑOLA.—*Los meses agrícolas, Las faenas del campo, sus frutos, Las estaciones,* etcétera,—ha sido hábilmente desarrollado por los más prestigiosos artistas y reputados escritores.

Tan notable número va impreso en elegantísimo papel estucado, con cubiertas ornamentales, bellísimos cromos fototipográficos, primorosas ilustraciones, un verdadero número de lujo de más de cincuenta páginas de texto.

Vaya nuestra más sincera felicitación para un periódico que como *Blanco y Negro* tan alto sabe poner el nombre de la prensa ilustrada española.

De venta en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

Ha terminado el plazo concedido por la ley de moratorias para la declaración de fincas que no tributan al Estado la contribución correspondiente.

En lo sucesivo se procederá a las denuncias.

Por el gobierno civil se encarga a todas las autoridades la busca y captura de los penados fugados de la cárcel de Alcañiz, Agustín Panadero Sanchez, conocido por Plácido Hernández Artudillo, y de Antonio Fernandez Pallarés.

De los datos del impuesto general y personal de las cédulas que conocemos se deduce que de 11.559.405 individuos que tienen obligación de proveerse de cédula personal, solo la han adquirido 6.798.211, ó sea un 58'55 por ciento.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Uldecona D. Ignacio Montrós.

Un telegrama de Londres dice que es inminente una guerra civil entre tagalos.

El Gobierno rebelde se opone á que Aguinaldo cumpla el compromiso contraído con los yanquis de libertar los prisioneros españoles.

Según nuestros informes, los ciclistas de Reus preparan una expedición en máquina á San Carlos de la Rapita para el 8 del actual.

Refiere un periódico de Avilés que el capitán de un barco ale-

mán, sin duda por su estado de embriaguez, disparó un tiro al práctico que iba á bordo, y después la emprendió á bofetadas con el intérprete y la tripulación.

Estos tuvieron que abandonar precipitadamente el barco para librarse de las iras del capitán, llamado Pooker.

Para la presente semana ningún juicio hay señalado en la Audiencia provincial, ni se ha dictado durante la que acaba de transcurrir fallo alguno.

Se han presentado cinco aspirantes para las veintisiete plazas de profesores de Gimnasia, vacantes en los Institutos de segunda enseñanza.

Dice un periódico que la causa de que actualmente haya tantas personas que sufran irritaciones en la boca, es, según opinión de un facultativo, la adulteración de las harinas usadas por algunos panaderos.

El plazo para el cange de los efectos timbrados que comenzó ayer terminará el día 31 del corriente.

A las personas que padezcan de la boca les recomendamos como el mejor de los dentífricos el celebrado

EUCALIPTOL

De venta en la droguería de Carpa y farmacia de Monner.

Han llegado á la Habana los vapores «Isla de Panay» y «Satrústegui», que regresarán en breve conduciendo buen número de repatriados.

Cuando se elevaron los cambios internacionales á 50, y sobre todo al llegar á 80 y estacionarse, se encarecieron en el mercado nacional todos los productos extranjeros.

Pero el cambio internacional, según *La Epoca*, ha demostrado, se halla por bajo del 30 y hace más de un mes que se encuentra á igual tipo que el año pasado, antes del encarecimiento de las subsistencias, y sin embargo, éstas no se abaratan, siguiendo el consumidor pagando las cosas á una altura que no exigen los cambios, en beneficio de los productores y comerciantes.

El andarín americano Mr. Jorge Meiville Boyuloz, al dirigirse desde Huesca á Murillo de Gallego, para entrar en Francia por Canfranc, tuvo la desgracia de caer al río de una gran elevación, causándose gravísimas heridas.

A no pasar muy pronto por el sitio de la ocurrencia un arriero que se dirigía á Ayerbe y oyó los quejidos del yankee, el viaje de la vuelta al

mundo habría terminado tan oscura y desdichadamente.

El arriero trasladó al herido á este último pueblo.

RAFAEL TUTÓ

Médico-Oculista

Moncada, 7, principal (casa Gras).

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

REGISTRO CIVIL

DIA 1.º

Nacimientos.—Juan Manuel Subirats Buera.

Defunciones.—Ninguna.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

1.º de Enero de 1899.

De Filipinas

Las noticias que se reciben de Filipinas nada tienen de optimistas.

En Manila reina la mayor anarquía.

En medio de las calles más concurridas se roba y asesina impunemente.

El general Hottis pide continuamente á su Gobierno recursos y refuerzos.

Los tagalos siguen en actitud amenazadora, pero por su parte se hallan divididos por odios y pasiones políticas.

Aguinaldo ha empleado en la administración pública á gran número de paniaguados suyos, muchos de ellos extranjeros; esto ha sido causa de no pocos disgustos, hasta el extremo de que más de 7.000 tagalos se hallan en abierta rebelión contra el dictador.

Los hacendados se lamentan de que en 6 meses de rebelión han tenido que pagar más contribuciones que en 40 meses de Gobierno español.

Setecientos enemigos del dictador han tomado Panigui, desarmando á la guarnición que Aguinaldo había dejado en ese punto.

Mac-Kinley preocupado

Despachos de Nueva York, recibidos en Londres, dicen que el Gobierno de Washington está preocupado con el asunto de la ocupación de Cuba, y que en las altas esferas de la República se tiene ya descartado que su campaña anexionista exigirá de los Estados Unidos grandes sacrificios de hombres y dinero.

Ascienden á 34.000 el número de soldados yanquis que se encuentran en Cuba y aún se necesitan más refuerzos ante el temor de que los insurrectos cubanos se resistan á ser desarmados y se lancen á la manigua.

Los prisioneros de Filipinas

El ministro de la Guerra no ha olvidado un instante la triste situación de los prisioneros de Filipinas.

El general Correa ha manifestado que telegrafió á su tiempo al comandante general de Ceuta, para que hiciera saber á los filipinos presos en aquel presidio, que serían puestos en libertad tan pronto como lo fueran los españoles, poniendo á su disposición el telégrafo, á fin de que pudieran dar cuenta de ello á Aguinaldo.

El ministro de la Guerra ha procurado todas las facilidades para poner fin á esta situación triste de que son víctimas millares de españoles.

Además el general Correa tiene el propósito no sólo de libertar á los tagalos, sino de mandarles á la mayor brevedad á Filipinas, como se ha hecho con los ñañigos de Cuba, y no permanecerán ni un minuto más en la Península, tan pronto se sepa que están en libertad los españoles.

El ministro de Estado ha dicho que ha dirigido una nota al Gobierno de los Estados Unidos por conducto del embajador de Francia en Washington, expresándole el deseo de saber el resultado de las gestiones hechas por los norteamericanos para lograr la libertad de los españoles en Filipinas, puesto que hace ya un mes que se firmó el tratado de paz y se comprometieron á libertarles.

Los enfermos

El *Correo* dice que en el Consejo de anoche no se ocuparon nada los ministros de la enfermedad del señor Sagasta, y que éste hoy ha estado levantado dos horas y mañana verá á los ministros.

El Sr. Castelar se consagra también ya á sus trabajos ordinarios.

Turron de Jijona

Se vende en el arrabal de la Cruz, establecimiento de

VICENTE PERALTA

AVISO IMPORTANTE

En la calle del Obispo Aznar, núm. 12, (antes Plaza Nueva) se ha establecido un nuevo vaciador, ofreciendo al público un esmerado trabajo en toda clase de herramienta cortante y punzante, especialmente en navajas de afeitar y cochillas de zapatero.

Calle del Obispo Aznar, 12, (antes Plaza Nueva)
TORTOSA

Médico-Homeópata

Nuevo consultorio homeopático de don **Juan Alemany**, ex-facultativo de Barcelona y sócio corresponsal de la Academia homeopática de la misma capital.

Calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA

Venta de Solares baratos

en el Ensanche del Temple, á **setenta y cinco duros**, patio de cuarenta palmos catalanes, en cuadro.

Darán razón: calle de San Ildefonso (CASA BRUNET), portería.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etétera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desparecen a las primeras dosis. Exto seguro, de venta en las mejores farmacias.



Interesante á los Herniados Trencats

Curación radical de las Hernias (Trencats)

Mediante el acreditado *bragueró óptimo hernial Vives*, con Real privilegio; el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro-magnéticos que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras, y premiado con medalla de oro en varias exposiciones. Lo potentiza ser un aparato que puede curar científica y positivamente toda clase de *Hernias* por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con el mismo ancianos de 60 á 75 años de edad, que venían sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia. Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando incautos. El único y exclusivo representante que tiene la *Casa Vives*, de Barcelona, calle de la Unión, 17, para la venta y aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca, es el *Dr. Alemany*, calle de la Rosa, núm. 14, Tortosa.

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE

José Cubells

(SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

En este ya acreditado establecimiento se expenden á precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agriarse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

CEOCOLATE
Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Turrón de Cherta legitimo

DE LA

CASA RICART

De venta en la Confitería BERTOMEU

Calle de la Rosa

EMULSION NIVAL

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa

ES LA MEJOR

Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad.

Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; crema, fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado y digerido y con los glicerofosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre; circunstancias que no tienen las otras. Es buena, económica y española. La de Scott es yankee; no la usan, recomiendan ni venden los buenos españoles. Al que presente otra tan buena 1.000 pesetas.—De venta en Barcelona: Dr. Andreu, L. Gaza, S. B. Bufill y C.^ª, Hijos de J. Vidal y Ribas, J. Uriach y C.^ª y V. Ferrer y C.^ª—En Madrid: M. Garcia.—En Tarragona: M. Nadal.—En Tortosa: Gerardo Vergés y J. Roch y principales farmacias.

Turrón legitimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuár, con ó sin habitación.

GRANDES NOVEDADES

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BTA. ALVAREZ se ha recibido un inmenso surtido de géneros de última novedad para la presente temporada.

Se recomienda eficazmente á su numerosa clientela y al público en general, visiten dicho establecimiento seguros de encontrar elegancia y baratura.

Grande surtido de géneros de fantasía. Especialidad en trajes Pana Sport fin de siglo para señora.

Nota.—Hay una partida de géneros blancos finos de algodón á mitad de su precio ordinario.

Angel, 7, esquina Moncada

La Suecia

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas, bufets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido. Sillas especiales y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

PRECIOS DE FÁBRICA

Embalaje seguro y económico

Almacen y despacho: 8, Pelayo, 8
BARCELONA

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.